



Secretariado Central para la Formación - OCSO -
Monasterio Nuestra Señora de los Ángeles, Diciembre 2019.

Newsletter 23

A los Superiores y a los Secretarios Regionales de la OCSO y
a los hermanos y hermanas interesados en la formación.

“Hoy es *Emmanuel*, es *Dios con nosotros*. *Con nosotros*, en nuestra naturaleza, *con nosotros* en su gracia; *con nosotros* en nuestra debilidad, *con nosotros* en su benignidad; *con nosotros* en nuestra miseria, *con nosotros* en su misericordia; *con nosotros* en la caridad, *con nosotros* en la piedad, *con nosotros* en la ternura, *con nosotros* en la compasión”.

(San Elredo, Sermón 57,10)

Ya cercanos a la celebración de la Navidad, les comunico las noticias recibidas y les deseo que el Rey de la Paz colme a cada uno con su presencia y alegría. P. Mauricio

RE

P. Carlos María (Sobrado)

* **Monasticado: PREM** (*Plan Regional de Estudios del Monasticado*)

Durante los días 8 al 23 de octubre de 2019, en el Monasterio de San Isidro de Dueñas (Palencia), tuvo lugar una sesión más de nuestro ciclo de estudios filosóficos y teológicos. En esta ocasión se reunieron 28 estudiantes de la OCSO y de la CCSB, más 3 de la OSB. Se impartieron las asignaturas siguientes: Dios Uno y Trino (P. Antonio María Martín, OCSO, del Monasterio de Zenarruza); Filosofía Antigua (Felipe Izquierdo, laico, profesor en Burgos); Pentateuco y Libros Históricos (Hna Olga Nicolau, OSB, del Monasterio de Sant Benet de Montserrat); Moral Fundamental (P. Román Ángel Pardo, profesor en la Universidad de Salamanca); Ética filosófica (*complementaria*) (P. Bernabé Domínguez, OCSO, del Monasterio de San Isidro).

Para más información, leer la *crónica* redactada por uno de los alumnos:
https://drive.google.com/file/d/1b_c5WMkpe87Ms6o2WBnaUv1TTTTKyn7e3/view?usp=sharing

* **Formación permanente: Curso sobre Elredo de Rieval**

Del 5 al 8 de noviembre de 2019, tuvo lugar, en el Monasterio Cisterciense de Zenarruza, enclavado en el norte de España, en la provincia de Bizkaia, perteneciente al País Vasco, un curso de **formación permanente** sobre la figura de uno de nuestros grandes Padres Cistercienses: Elredo de Rieval, considerado el único historiador de nuestros padres.

Participaron en el curso monjes y monjas pertenecientes a los siguientes monasterios: Armenteira, Vico, La Palma, Cardaña, Huerta, Sobrado, La Oliva, Zenarruza, La Encarnación de Córdoba (Congregación de San Bernardo) y Casarrubios del Monte (Orden Cisterciense).

El curso estuvo animado y dirigido por el Padre Roberto de la Iglesia, abad del Monasterio cisterciense de Cardaña, provincia de Burgos.

Con su habitual profundidad y sencillez, el Padre Roberto fue desentrañando el itinerario vital y espiritual de Elredo de Rieval, desde su nacimiento en el norte de Inglaterra, frontera con Escocia, pasando por la corte del rey David I, hasta su muerte en la abadía de Rieval el 12 de enero de 1167. En este itinerario pudimos descubrir los diferentes procesos de conversión interior de Elredo, y las experiencias que conformaron su ser de monje y Abad.

Además de sus rasgos biográficos, se profundizó en sus escritos, especialmente en los más significativos para nosotros cistercienses del siglo XXI, como son:

- El Espejo de la Caridad, obra cumbre para nosotros, con especial énfasis en el libro sobre los afectos;
- La Amistad espiritual;
- La Oración pastoral;
- La Vida de la Reclusa.

También el Padre Roberto nos introdujo en la exégesis elrediana a través de tres de sus sermones, uno sobre el Adviento, otro sobre la Asunción de María y el tercero sobre los Oráculos del Profeta Isaías, donde pudimos captar el sentido literal, alegórico, tropológico y anagógico de los mismos.

De esta gran radiografía de Elredo, de su corazón como pastor, a destacar su dimensión misericordiosa, convirtiendo Rieval en la casa de la misericordia.

Apuntes y grabación audio de las clases:

<https://drive.google.com/drive/folders/1iBWEyS9tldn8kV4WmLm42kba4sYE9M6x?usp=sharing>

RAFMA

Muzindusi Kanumbu (Mokoto)

*** Formación permanente:**

Ha tenido lugar una reunión de los superiores. Y también una sobre el tema de "Jesús y las mujeres" del 12 al 18 de octubre en el Monasterio de Mokoto por el P. Philippe OCSO de nuestra comunidad que permanece en Orval.

Ver adjunto (en francés)

Hna. Elizabeth (Butende)

*** Formación inicial y monasticado:**

Ha tenido lugar una sesión sobre la Biblia, celebrada en la Abadía de Notre-Dame de Louange, Butende, para **jóvenes profesos y profesos y novicios** del segundo año. Del 6 al 11 de octubre de 2019 por p. Dr. Hilary Munyaneza

Participantes:

- 6 hermanos de la abadía de Notre-Dame de Victoria; 4 profesores y 2 novicios
- 5 hermanas de la abadía de Notre-Dame de Louange, 4 profesas, 1 novicia
- 1 hermana benedictina del monasterio de Arua
- la secretaria de Rafma, hermana Elizabeth

Ver adjunto (en francés o inglés)



* Formación inicial y monasticado:

El Estudio Teológico Intercongregacional [*Studium Théologique Inter-Congrégation (S.T.I.C.)*] ya ha organizado y llevado a cabo tres sesiones en este año 2019-2020, en particular una para **jóvenes en la primera etapa** de capacitación (Aspirantado, Postulantado y Noviciado) y dos para **jóvenes profesos** y para los **profesos solemnes** de nuestras comunidades monásticas, OCSO y OSB, pero extensivos a otros participantes.

En orden cronológico, la primera sesión fue en noviembre, con una buena participación de 28 personas, más o menos siempre presentes durante estos 13 días de lecciones, compartidas, según el programa planeado, entre Introducción a la Investigación científica, a la Lógica, a la Epistemología y a la Teología.



Como el profesor no pudo venir los primeros tres días, se redujeron las asignaturas. Nos enseñó acerca de la investigación científica, todo lo relacionado con la capacidad de leer, analizar y comprender un texto, organizar una síntesis, escribir un trabajo intelectual. Encontrarse con los diferentes silogismos para construir.

El padre jesuita que nos dio esta sesión sabía cómo hacerlo con gran cuidado y atención a todos los estudiantes, desde el más rápido

hasta el más lento, con una pedagogía verdaderamente profesional, que hizo que todos se sintieran protagonistas y apasionados.

Como participantes, había un monje de Mambré (OSB) de Kinshasa, un hermano de Kasanza (OCSO), dos hermanas de una congregación indígena, diez hermanas de Mvanda y otros académicos de nuestra aldea.

La sesión para **juniores**, inmediatamente después, también en noviembre, fue dirigida por una monja Anunciada que estudió en Lovaina y que es, a su vez, hija de un profesor de psicología en la Universidad de Kikwit, sobre conocimiento de sí mismo, involucrando todas las dimensiones psicológicas de la personalidad de un hombre y una mujer y la necesidad de formar una personalidad cristiana sólida y libre.

Esta sesión vio la participación masiva de 110 personas, jóvenes y formadores juntos y se caracterizó por una gran seriedad por parte de todos.





Tenemos otro en progreso, sobre la Iglesia: los tiempos modernos y el ecumenismo. Es con un jesuita congoleño, historiador, profesor universitario también, quien nos presenta un viaje histórico muy interesante desde la Reforma hasta nuestros días, con todas las implicaciones ecuménicas y desarrollos que el escándalo de la división en la misión había causado en la época de evangelización del siglo XVI. Somos unas veinte personas, incluidas un buen número de hermanas de Mvanda y hermanas de la vida activa, un joven médico, un monje benedictino y candidatos de dos congregaciones religiosas, OMI y pasionistas. Reconocemos una educación de calidad allí.



ORIENS

P. David Lavich (Spencer/Nasu)

* Formación de formadores:

Encuentro de **Formadores de los Monasterios Japoneses**
7 al 11 de Octubre en Our Lady of Phare Abbey, Hokkaido

Ver adjunto (en inglés)

Participantes:

- Dom Aloysius Yokouchi, abad de Phare
- Hna. Gemma, Mitsusawa de Tenshien
- Md. Raphaela Kuboki de Imari
- Hna. Laurencia Miura de Nasu
- P. Vianney Yamaguchi de Oita
- Md. Johanna Sato de Ajimu
- Md. Veronique Shibata y Sr. Scholastica Thi Dinh (sub-maestra) de Nishinomiya



El número total de monjes and monjas en formación en la **sub-región Japonesa** es 27, casi todas en los monasterios de monjas. Y de los 27, 9 son de Vietnam.

El Oficio Divino y la Misa se celebraron con la comunidad de Phare. La disertante del encuentro fue la Madre **Johanna**, abadesa emérita de Ajimu. Sus reflexiones fueron extraídas del libro Camino de vida de Dom Gabriel Brasó OSB, abad emérito de la abadía de Montserrat en España. El libro fue escrito a partir de material tomado de las conferencias del autor sobre los principales temas encontrados en la Regla de San Benito, que dio a una reunión de abades benedictinos y cistercienses a principios de los años setenta. Hay una edición en francés (*Sentier de Vie - Au seuil de notre conversion, Coll. Spiritualité orientale et vie monastique n ° 2, Abbaye de Bellefontaine, 1974*), pero parece que una edición en inglés no está disponible. La edición japonesa fue traducida por Sor Maria Coretta Hoshino de Tenshien.

Evaluación: Trabajamos juntos muy bien en una atmósfera fraterna abierta y pacífica donde pudimos compartir nuestras alegrías y dificultades. Fue bueno saber de las personas mayores que tienen muchos años de experiencia.



* Continuación después del curso de formadores:

Con el título *FRATERNIDAD E IRA – La belleza-dulzura de la vida fraterna en comunidad y la “domesticación” de la ira en la tradición monástica benedictino-cisterciense* fue publicado recientemente el trabajo conclusivo realizado por un grupo de **formadores** de la REMILA, bajo la coordinación de Dom Pedro Edmundo Gómez, OSB.

El segundo bloque del Curso para Formadores 2018 llevaba por título: “Curación-concordia-crecimiento de las facultades concupiscible e irascible del monje-formando”, y durante el mismo se abordó la primera parte: “Orientaciones y herramientas para la construcción de la concordia con los deseos en algunos autores monásticos medievales”, a partir de la *lectio* del Salmo 130. Y se propuso como evaluación final del tema el Salmo 132: La vida comunitaria, concordia con la agresividad, la curación de la facultad irascible.

Este trabajo de investigación se desarrolló de manera personal y conjunta al mismo tiempo, a partir de dos grupos: uno de ellos abordó la recepción del Salmo 132, para poner de manifiesto el fundamento teológico de la vida fraterna en algunos autores cistercienses atendiendo a los sentidos de la Sagrada Escritura; y el otro consideró el tema de la ira-paciencia en la tradición, teniendo en cuenta la mirada antropológica y teológica en clave pastoral y formativa.

La lectura del trabajo que ahora presentamos permite ver que sin una pedagogía de la paciencia-mansedumbre, al modo de Cristo, que sane y domestique la facultad irascible del monje, no se puede cantar sabiamente “*Ved qué dulzura qué delicia convivir los hermanos unidos*”: la fraternidad es una bendición que desciende y, al mismo tiempo, Dios bendice a los que la edifican teniendo en cuenta estas orientaciones:

1. Reconocer que la ira es una energía del alma que hay que orientar hacia su objeto natural querido por Dios: la lucha contra el pecado.
2. Contemplar a Cristo, considerando de manera especial la kénosis del Redentor.
3. Enraizarnos en la paciencia a ejemplo de Cristo.
4. Vivir en la humildad y la mansedumbre que nos enseña el Divino Maestro.
5. Tomarnos en serio el mandamiento de amar al prójimo y a los que se presentan como nuestros enemigos.
6. Arrepentirnos con dolor cuando somos negligentes en conservar la paciencia, y tener una confianza total en el perdón del Señor y la perfecta reparación que Él ofrece al Padre por nuestros pecados.
7. Ejercitarnos en la práctica del buen celo, como una forma de custodiar las virtudes tanto en uno mismo como en los hermanos.
8. Humillarnos bajo la mano del Señor reconociendo que es más ventajoso precisamente lo que Él nos envía.
9. Anhelar la recompensa final que Dios nos ha prometido.
10. Jamás apartarnos del Señor, porque es por esta gran e íntima unión con Él que desaparece todo instinto rebelde.

Se puede acceder a la **versión electrónica** de este trabajo en

https://www.academia.edu/40434736/Fraternidad_e_Ira._La_belleza-dulzura_de_la_vida_fraterna_en_comunidad_y_la_domesticación_de_la_ira_en_la_tradición_monástica_benedictino-cisterciense